
Compte rendu de l’Assemblée Générale annuelle 
de Terre d’ADELES : Pessac, samedi 13 mai 2023

Association pour le développement d’échanges locaux, équitables et solidaires
14h : Accueil, émargement des présents (41), vérification et attribution des procurations (63).

Ouverture de l’assemblée AG à 14h30 à l’Orangerie
Fabien CHASSAGNE préside la séance et distribue la parole, Jean PEYRATOUT assure le secrétariat de séance.
Excusée : Clarisse LUSSEAU, co-présidente, a récemment démissionné du CA pour raisons de santé et tous lui souhaitent 
leurs meilleurs vœux de rétablissement. 
Quorum : 177 adhérent es ou familles sont à jour de leur cotisation 2023 à la date de l’AG. Le quorum statutaire d’⋅ un tiers 
est donc de 59. Avec 104 présents ou représentés, le quorum est atteint. L’assemblée générale peut valablement délibérer.

Rapport financier 2022
La présentation du rapport financier et le bilan comptable  2022 ont été envoyés aux adhérents en version numérique, des 
exemplaires sont disponibles en séance, documents en annexe. 

Bilan chiffré 2022 présenté par Fabien

Total des produits 2022 : 75 739 €

Total des charges 2022 : 81 857 €

Déficit de 6 118 € à la fin de l’année 2022, dans le prolongement de l’année 2021 (déficit de 3 408 € en 2021)

Chiffre d’affaires net 2022 : 30 204 € - (CA net 2021 : 34 455 €)

Des produits en baisse et insuffisants pour couvrir l’ensemble des dépenses

Bilan et perspectives

Les résultats 2022 ont fragilisé l’association et s’expliquent par :
– La baisse des subventions locales (Bordeaux Métropole)
– La baisse des recettes liées aux paniers
– La fin des contrats aidés

Des mesures difficiles ont dû être prises au second semestre 2022 :
– forte baisse des dépenses (rupture du contrat salarié, limitation de la sous-traitance avec PAJ…)
– recherche continue de subventions (Métropole, Département)

Le modèle économique de l’association est à réinterroger

– Être moins dépendant des subventions publiques, mener des actions vers les fondations privées
– Augmenter l’autofinancement
– Besoin d’être accompagné → Dispositif Local d’Accompagnement (DLA) par la Région

Bilan comptable détaillé 2022 présenté par Fabien

Discussion

Laure CURVALE, conseillère départementale, vice-présidente chargée de la Transition écologique et du Patrimoine : vote 
d’une subvention pour TdA au prochain conseil métropolitain, 30 k€ répartis sur plusieurs projets, pour un soutien pérenne à 
deux ou trois ans. Thierry HOFER : politique métropolitaine de résilience agricole et alimentaire, soutien aux acteurs locaux. 
Jean PEYRATOUT : Intérêt du positionnement pluriannuel municipal  et métropolitain,  car  les associations,  spécialement 
quand elles emploient des salariés, peuvent se trouver en grande difficulté du fait de subventions annuelles aléatoires dans 
leur principe comme dans leur délai effectif de paiement.

Frais postaux et téléphoniques abaissés (870 € / 1 372 € en 2021), remerciements à Benjamin qui a suivi ce dossier. 

Eau et énergie (1 984 € / 1 537 € en 2021) : surconsommation électrique estivale sans doute due à la pompe. 

Voyages et déplacements (1 299 €  / 343 € en 2021) : remboursement des frais de déplacement des volontaires en service 
civique qui sont intervenus hors de Pessac, et des frais de déplacement de bénévoles. 

Les actions de Terre d’ADELES s’inscrivent majoritairement dans des missions de service public dont la plupart relèvent 
d’objectifs de la politique publique de l’État et des collectivités territoriales. Les financements publics consentis sont liés à la 
mise en œuvre par Terre d’ADELES de ces objectifs, ces subventions sont tout à fait légitimes. 

À l’issue de ces échanges, le rapport financier est mis aux voix : 
Contre : 0, Abstention : 0, Pour : 104, unanimité → Rapport financier 2022 adopté, quitus donné au CA 2022-2023.
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Rapport d’activité 2022
Le rapport d’activité 2022 a été envoyé aux adhérents en version numérique, des exemplaires sont disponibles en séance. 
Texte en annexe. 
Introduction pp.3 à 5 : Fabien CHASSAGNE. Éditorial « 2022, année de transition pour Terre d’ADELES ». Calendrier des 
actions de l’année 2022. Félicitations et remerciements multiples, des adhérents ont été au rendez-vous. 
SEL p.6 : Claire DURANTOU. Légère diminution de l’activité.  Route des SEL : Françoise DECOUTY prend la suite de 
Claire comme référente de la Route des SEL pour Terre d’ADELES.
AMAP pp.7 à 12 : Marie-Pierre HOFER. Terre d’ADELES a monté la première AMAP de Gironde il y a vingt ans. Baisse du 
nombre d’adhérents, baisse du nombre d’Amapiens. La plupart des producteurs ont connu des difficultés liées à la grêle, la 
sécheresse, et une baisse des quantités commandées.
Au jardin d’ADELES pp.13 à 23
Paniers d’ADELES  p.13 : Martine BOURGELAS. Au terme de ces sept années de gestion des paniers de légumes, une 
nouvelle équipe a pris   le relais.  Martine  remercie toutes les familles adhérentes qui   l’ont  aidée à récolter,  conditionner, 
transporter et distribuer les paniers. Chaque vendredi ce moment de partage est pour elle le meilleur moment de ses activités 
au jardin, et elle souhaite à la nouvelle coordination une bonne saison 2023-2024.  Remerciements à Martine et Benjamin. 
Remerciements à celles et ceux qui ont réussi à maintenir la production (Anne, Clarisse, Benjamin, Françoise, Catherine…). 
Clarisse a sauvé les courges des sangliers. En 2023, passage en AMAP pour les légumes de Julien PESCI, avec 4 nouvelles 
coordonnatrices : Anne-Marie, Caroline, Cathy et Yamina.
Autoproduction  p.13 :  Bernard  CAZALS.  Appel   à   projet   2021  de   l’État   « Jardins   partagés   et   collectifs   en  Gironde » 
mobilisant des financements ponctuels. Des résultats positifs en termes de dynamique collective ‒ groupes « Si on sème », 
« Aromatiques et Cie » , ADAPEI ESAT Magellan, EdJ, Compost… ‒ comme au niveau de l’aménagement.
Envie  de Jardiner  (EdJ)  p.15 :  Chantal  RIBIÈRE.   toutes   les  parcelles   sont  occupées,  une  personne  en   liste  d’attente. 
André L, visiteur du Jardin sans être à l’EdJ, demande de la vigilance vis-à-vis de l’arrosage. Des actions en ce sens sont 
prévues cette année, notamment des horaires d’arrosage sont déjà posés. Patrick T : On entend des critiques sur l’arrosage à 
l’EdJ, mais il faut voir la consommation dans la serre ! Fabien : Oui, l’irrigation est au cœur des projets de cette année. 
Chantal : Les jardiniers EdJ font des efforts, pratiquent le paillage avec le broyat, une bonne dynamique est en cours. Les 
chantiers sont organisés à tour de rôle par les jardiniers, meilleure participation. Recherche de cuves pour la conservation de 
l’eau. Verger EdJ depuis 2015, bonnes récoltes.
Verger  p.15 : Françoise (Denise excusée). Verger depuis 2013, un grand verger caché derrière la yourte, outre plusieurs 
arbres fruitiers et arbustes disséminés sur le jardin, plus visibles. Il se compose de haies fruitières et bocagères, remplissant 
plusieurs   fonctions   en   permaculture.   Certains   arbres   ont   été   tutorés,   acacias   plantés   pour   récupérer   l’azote   (racines 
profondes), fruitiers, haie fruitière pour la pollinisation, serpolet et consoude au pied. L’irrigation ne fonctionne plus, mais 
n’est plus forcément nécessaire aujourd’hui pour le verger. Chantiers de nettoyage des ronces. Alternance pour la production. 
Même si vous ne connaissez pas grand chose en arbres fruitiers et surtout si vous avez des connaissances à partager, venez au 
chantier printanier de Denise au verger samedi prochain 20 mai de 10 h à midi, avec gants et sécateurs !
Irrigation p.16 : Catherine ITURBIDE. Vétusté du système d’irrigation. Anne a surveillé, maintenu, réparé, mais la serre a 
beaucoup   souffert.  Catherine,  Zohreh,   etc.   ont   arrosé   à   l’arrosoir   à  main,   relançant  basilic,   tomates,   persil… Pression 
insuffisante, et problème de fer qui s’accumule dans les tuyaux, colmate les arroseurs… et beaucoup d’eau dépensée, voire 
gaspillée. Division de la serre en deux zones, chantier à organiser. Partenariat envisagé avec l’Ami des puits pour un forage 
peu profond limitant le pompage dans la nappe phréatique, demande d’autorisation de la mairie de Pessac. La présence d’un 
maraîcher permettra le suivi du filtre, les purges régulières. Quentin n’a pas ce problème côté espace-test, avec du matériel 
récent. Anne : Des cuves sont installées, il faut des réservoirs supplémentaires pour récupérer l’eau pluviale du toit. 
Groupe Brico p.16 : Financement pour changer les toitures des cabanons, plusieurs bénévoles (Anne, André, etc.) s’en sont 
occupés début 2023, la toiture est neuve ! Plusieurs chantiers à venir pour faire du Jardin d’ADELES un lieu agréable et 
fonctionnel. Depuis quinze ans, il est tout à fait normal que certains équipements soient à renouveler ou remettre à niveau. 
Remerciements appuyés à Léa, qui a contribué de manière décisive au Jardin pendant plusieurs années !
Partenaires p.17 et 18
Espace test CIVAM PPML : Thierry HOFER. Depuis 2012, un hectare du Jardin d’ADELES a été rendu par TdA à la ville 
de Pessac pour permettre l’implantation d’un espace de maraîchage mis à disposition de « couvés » sur un espace test certifié 
bio. En 2022, Quentin a pris la suite de Céline et Sarah. Fort de son expérience, il va produire l’an prochain des légumes 
destinés aux crèches de Mérignac sur le terrain d’une ferme propriété de la ville de Mérignac. 
En 2022, les « couvées » Céline et Sarah ont quitté l’espace test, Quentin a pris leur suite. Il ira l’an prochain travailler sur un 
terrain de Mérignac où il produira des légumes pour les crèches de la ville. Conventions annuelles renouvelées entre TdA et 
la mairie de Pessac, TdA et le CIVAM, le CIVAM et la mairie.
Place Aux Jardins : Depuis 2012, création de l’association Place Aux Jardins, « petite sœur » de Terre d’ADELES, par 
Dorothée, Bernard et Emmanuel. À l’initiative de la demande de subvention « France Relance » qui a permis un financement 
de 13 k€. Aide  technique,  montée en compétences des bénévoles,  actions sur d’autres  territoires.  Aujourd’hui  4 VSC et 
orientation des actions sur les jardins pédagogiques en crèche,  école,  collège, lycée,  foyers pour personnes porteuses de 
handicap, accueil de stagiaires. 
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ADAPEI 33 ESAT de Magellan : Françoise et Chantal relaient Stéphanie et les volontaires en Service civique (VSC). Deux 
groupes hebdomadaires, accueil encadré le mardi,  visite autonome le vendredi.  Fleurissement au jardin. Belle évolution, 
public agréable et motivant ! Restaurant « Le Magellan » ouvert à midi sur réservation, création de légumerie.
Ville de Pessac : partenaire déterminant, mise à disposition gratuite du terrain du Jardin d’ADELES, soutien financier de 
TdA depuis 2013, subvention annuelle de 9 k€ désormais. Partenariat pour l’entretien périphérique, la clôture et la protection 
contre les sangliers. Investissements de départ à envisager de nouveau : serre, irrigation, cabanons, clôture… Coopération 
pour la remise en état de la clôture, le débroussaillage… 
Bordeaux métropole : En novembre 2022, Bordeaux métropole a  adopté sa stratégie 2023-2025 de résilience agricole et 
alimentaire, plan doté de 12 millions d’euros. Il s’agit de soutenir le développement d’une production agroécologique, qui 
préserve   la   biodiversité,   rémunère  mieux   les   producteurs  métropolitains   et   soit   résiliente   au   changement   climatique. 
L’ambition est également de donner, quels que soient leurs moyens, accès à tous les habitants à une alimentation locale, de 
qualité, autant que possible bio, chez eux, en restauration scolaire, en entreprise, en maison de retraite et dans les hôpitaux, et 
en renforçant l’accompagnement des jardins collectifs.
Coordination des volontaires en Service civique  (VSC) p.19 : Ingrid GROSS DUPEYRON : Il faut en réintégrer ! C’est 
important en termes de transmission, et c’est productif, dynamique et gai ! De très bons résultats, trois fermes sont pilotées 
par  d’anciens  VSC. d’autres  sont   impliqués  de  manières  diverses  en  Nouvelle-Aquitaine.   Il   faut  également  pouvoir   les 
accueillir  dans de bonnes conditions, ce qui fait  partie des investissements envisagés pour la réalisation du chalet.  Pour 
financer ce chalet, TdA a été sollicitée dans le cadre du budget participatif, mais le projet n’était finalement pas éligible. 
Cuisine  écoresponsable  p.20 :   Fabien.   Partenariat   avec   INTI  Énergies   solidaires.  Ateliers   fabrication   et   utilisation   de 
marmites norvégiennes.  Week-end solaire.  Balades botaniques.  Dimanches d’ADELES thématiques.  Anne,  Myriam,  Léa 
interviennent aussi sur ce thème avec d’autres partenaires.
Objectif Zéro déchets p.21
Tri SoBio : Anne MUNIER. Depuis 2009. Trois groupes le mardi, le jeudi et le samedi, celui du jeudi à l’église Saint-Jacques 
de la Châtaigneraie. On est passé de 18 personnes et 500 kg de récupération par collecte à 4 personnes et 80 kg. Diminution 
très importante des quantités à trier, meilleure optimisation de la part de SoBio qui minimise ses invendus.
Espaces Compostage : Stéphanie VOYEUX en tant que bénévole crée une coordination compostage en novembre 2022 (7 
membres). On absorbe les apports de la légumerie Magellan, plus les déchets du tri SoBio. 14 t de compost en 2021, 11 t en 
2022. d’autres jardiniers aident, en quatre binômes qui assurent la valorisation des biodéchets. Thierry : Quand Stéphanie a 
été recrutée, c’était pour un CDD à mi-temps. Puis salariée à temps plein. Puis, pendant le confinement, Stéphanie a pris le 
relais de Christo, l’intendant du jardin, pour encadrer les VSC, son poste a évolué et elle a su s’y adapter ! Formation de 
maître-composteur en cours de finalisation. Félicitations et remerciements ! 
Clinique à vélos p.22 : Olivier ROLS. Depuis dix ans, Olivier et Jean-Claude GUILLEMET nous accueillent avec notre vélo 
et   nous   repartons   avec,   en   bon   état,   à   l’occasion   des   Dimanches   d’ADELES.   Repair-café   de   Terre   d’ADELES. 
Remerciements ! 
À l’issue de ces échanges, le rapport d’activité est mis aux voix : 
Contre : 0, Abstention : 0, Pour :104, unanimité → Rapport d’activité 2022 adopté, quitus donné au CA 2022-2023.

Perspectives 2023 
Fabien CHASSAGNE. Des priorités : 
- Embauche d’un permanent maraîcher-intendant au Jardin d’ADELES
- Reprise de l’accueil des volontaires VSC
- Investissements qui ne peuvent attendre : serre, bâche, irrigation, chalet pour accueil des permanents et volontaires
- Dynamique de convivialité au Jardin et dans l’association
- Meilleure communication externe ! Se faire connaître est indispensable → Journée Portail ouvert en octobre
Discussion : André LACOTE : Prévoir le chalet ! R. Budget : Provisionnement 5 k€ et appel à dons (2,5 k€) → 2024
Le budget prévisionnel 2023, de même niveau que 2022, sera affiné et finalisé par le prochain Conseil d’Administration.
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Élection du Conseil d’administration 2023
Membres du Conseil d’administration 2022-2023, par ordre alphabétique :

BOURGELAS Martine – élue 2022, trésorière
sortante, candidate 2023

LUSSEAU Clarisse – élue 2022, co-présidente
démissionnaire avril 2023

CARLIER Claire – élue 2022
démissionnaire mai 2022

MUNIER Anne – élue 2022 
mandat en cours

CHASSAGNE Fabien – élu 2022, co-président
mandat en cours

PEYRATOUT Jean – élue 2022, secrétaire adjoint
sortant, candidat 2023

DECOUTY Françoise – élue 2022
mandat en cours

RAHMANI Céline – élue 2022
démissionnaire août 2022

HOFER Thierry – élu 2022, secrétaire
mandat en cours

RIBIÈRE Chantal – élue 2022
mandat en cours

ITURBIDE Catherine – élue 2022, trésorière adjointe
mandat en cours

ROCHIAS Benjamin – élu 2021
sortant, candidat 2023

Statutairement, le renouvellement du conseil d’administration a lieu chaque année par moitié.
Six candidats sont à mi-mandat et poursuivent en 2023 : Fabien, Françoise, Thierry, Catherine, Anne, Chantal
Sept candidats :  un administrateur en fin de mandat (Benjamin), deux administrateurs en fin anticipée de mandat pour le 
renouvellement par moitié du CA (Martine et Jean) et quatre autres candidats (Yamina, Karen, Zineb et Stéphanie).
Présentation des candidats devant l’AG puis vote à bulletins secrets.
Pendant le temps du dépouillement, goûter partagé en auberge espagnole et discussions informelles.
Résultats : 68 votants. 1 bulletin nul, 67 suffrages exprimés. Détail des votes ci-dessous → Les candidat es sont élu es⋅ ⋅
Candidat e⋅ contre neutre pour
BOURGELAS Martine 4 28 35 → élue
DAÏMALLAH Yamina 20 17 30 → élue
GNAHOUA Karen 22 22 23 → élue
PEYRATOUT Jean 2 17 48 → élu
ROCHIAS Benjamin 12 20 35 → élu
SEUVE Zineb 3 29 35 → élue
VOYEUX Stéphanie 20 10 37 → élue

Le Conseil d’administration 2023-2024 est composé de 13 personnes, par ordre alphabétique :

BOURGELAS Martine – élue 2023 HOFER Thierry – élu 2022 ROCHIAS Benjamin – élu 2023

DAÏMALLAH Yamina – élue 2023 ITURBIDE Catherine – élue 2022 SEUVE Zineb – élue 2023

CHASSAGNE Fabien – élu 2022 MUNIER Anne – élue 2022 VOYEUX Stéphanie – élue 2023

DECOUTY Françoise – élue 2022 PEYRATOUT Jean – élu 2023

GNAHOUA Karen – élue 2023 RIBIÈRE Chantal – élue 2022

Le CA se réunira après l’AG pour désigner son bureau.

Les travaux de l’Assemblée générale annuelle de Terre d’ADELES du 13 mai 2023 sont déclarés clos à 17h30.
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